



NATIONAL
FARM to SCHOOL
NETWORK

¿Quién está a la mesa?

COLORADO

**Un estudio de caso de la
propuesta FF**

Construyendo poder comunitario a través
de comidas escolares saludables para todos

Agosto de 2023

CONTENIDO

3

ACERCA DE NATIONAL FARM TO
SCHOOL NETWORK
& CAMPAÑA DE COMIDAS ESCOLARES

4

DESCRIPCIÓN GENERAL DE LA
POLÍTICA

6

DESCRIPCIÓN GENERAL DE LA
COALICIÓN

7

CARACTERÍSTICAS ÚNICAS DE
LA POLÍTICA

10

DE LA GRANJA A LA ESCUELA
& COMIDAS UNIVERSALES

14

DEFENSA: CONSEJOS PRINCIPALES

18

IMPLEMENTACIÓN

20

RECURSOS ADICIONALES
& AGRADECIMIENTOS





La campaña de alimentación escolar: ¿Quién está a la mesa?

La pandemia de COVID-19 destacó la urgencia de avanzar hacia un suministro local de alimentos más resistente que genere equidad racial y social. La pandemia también cambió radicalmente la forma en que funcionan los programas de nutrición infantil, con profesionales de la nutrición escolar trabajando incansablemente para alimentar a los niños en condiciones de emergencia con recursos limitados. Incluso antes de la pandemia, la comida escolar era inaccesible para muchos estudiantes necesitados. Si bien ciertos estudiantes elegibles por ingresos pueden recibir comidas gratis o a precio reducido, muchas más familias que no califican para este subsidio tienen dificultades para pagar las comidas a precio completo.

Necesitamos un sistema de comidas escolares que sirva a todos los niños y valore a las personas que lo llevan a la mesa. Es por eso que la Red Nacional de la Granja a la Escuela aboga por comidas universales enfocadas en la equidad para las partes interesadas más afectadas en todo el sistema alimentario. Nosotros creamos, ¿Quién está a la mesa? Campaña de comidas escolares, para proporcionar herramientas para comunicar cómo nuestros valores comunitarios compartidos tienen el potencial de transformar radicalmente nuestro sistema alimentario para mejor. Esta inmersión profunda en la propuesta FF de Colorado es parte de nuestro esfuerzo por proporcionar recursos que apoyen la defensa de las comidas universales alineadas con los valores. [Aprenda más acerca de esta campaña y encuentre recursos adicionales aquí.](#)

Acerca de National Farm to School Network

National Farm to School Network es un centro de información, defensa y creación de redes para las comunidades que trabajan para llevar el abastecimiento local de alimentos, huertos escolares y educación alimentaria y agrícola a las escuelas y los entornos de educación de cuidado infantil. Brindamos visión, liderazgo y apoyo a nivel local, estatal y nacional para conectar y expandir el movimiento de la granja a la escuela, que ha crecido hasta llegar a aproximadamente 67,300 escuelas en los 50 estados a partir de 2019. Nuestra red incluye miles de partidarios de la granja a la escuela, un personal nacional, un consejo asesor y organizaciones asociadas en los 50 estados, Washington, D.C. y los territorios de los EE. UU. Nuestro trabajo está profundamente arraigado en la equidad, guiado por nuestro **Llamado a la Acción** de que el 100% de las comunidades tendrán el poder en un sistema alimentario racialmente justo.

COLORADO

HB 22-1414 & PROPUESTA FF

Comidas saludables para todos los estudiantes de escuelas públicas

La política del Programa de comidas escolares saludables para todos se aprobó en 2022. Su objetivo es garantizar comidas saludables y gratuitas para todos los estudiantes de las escuelas públicas, independientemente de su elegibilidad para recibir comidas gratuitas o a precio reducido. La política proporciona fondos para reembolsar las comidas a las escuelas, ofrece subvenciones locales para la compra de alimentos, aumenta el salario de los empleados del servicio de alimentos, crea comités asesores de estudiantes y padres, y brinda asistencia técnica y subvenciones educativas a apoyar la calidad de la comida escolar y compra local de alimentos. Escuelas participantes deben maximizar los fondos federales y reportar la participación anual. Los fondos para el programa se generan limitando las deducciones del impuesto sobre la renta estatal para los contribuyentes con un ingreso bruto federal ajustado de \$300,000 o más.

REFRERIDO A BOLETA

El 6 de Junio de 2022

APROBADA POR VOTO PÚBLICO

El 8 de Noviembre de 2022

EFFECTIVA

SY 2023-2024

ESTUDIANTES BENEFICIADOS

886,517

NOTA FISCAL

Aproximadamente \$100 million anualmente

PATROCINADORES DEL PROYECTO DE LEY

Serena Gonzales-Gutierrez (D), Dafna Michaelson Jenet (D), Brittany Pettersen (D), Rhonda Fields (D)



CONTEXTO DE LA POLÍTICA

Las comidas universales habían sido un objetivo de mucho tiempo de la comunidad contra el hambre en el estado. Antes de este proyecto de ley, los defensores habían presionado con éxito para que Colorado cubriera el costo de los copagos de comidas a precio reducido para que los estudiantes elegibles para comidas a precio reducido pudieran recibirlas sin costo alguno.

Durante la pandemia de COVID-19, las comidas escolares fueron temporalmente gratuitas para todos los estudiantes, lo que llevó a un aumento significativo en la participación en el almuerzo escolar. Algunos distritos de Colorado fueron testigos de un aumento del 20-40% en el número de niños que comen en la escuela. Los defensores enmarcaron las exenciones federales como un "programa piloto" para la campaña Comidas escolares saludables para todos, que proporcionó datos e impulso para una solución permanente.



LA COALICIÓN



SOCIOS CLAVE

La Coalición de Comidas Escolares Saludables para Todos los Estudiantes de Colorado fue dirigida por la organización estatal sin fines de lucro Hunger Free Colorado. El comité directivo estuvo representado por organizaciones BIPOC como Food to Power y Safe and Abundant Nutrition Alliance, organizaciones enfocadas en zonas rurales como The Good Food Collective, organizaciones de defensa en todo el estado como Nourish Colorado y otros grupos de base y madres inmigrantes que trabajan sobre el terreno dentro de sus comunidades. Puede encontrar una lista completa de simpatizantes en el sitio web de la coalición aquí.

RESUMEN DE LA COALICIÓN

Los defensores adoptaron una estructura de coalición formalizada con dos niveles de participación:

- **Nivel 1: Miembros del Comité Directivo:**
Actuar como líderes que impulsan la visión y la estrategia de la coalición.
- **Nivel 2: Miembros de apoyo general**

Esta estructura fue creada con la intención explícita de construir una coalición diversa y equitativa que representara diferentes sectores, trasfondos culturales, regiones geográficas y áreas tanto urbanas como rurales. Los miembros del comité directivo apoyaron la organización de base en sus respectivas comunidades y elevaron las historias, los éxitos y otros comentarios desde el terreno durante las reuniones de coalición programadas regularmente. Se proporcionaron servicios de traducción en todas las reuniones de la coalición para permitir que los defensores hablen en el idioma de su corazón.

"Nuestro trabajo de campaña para la Propuesta FF fue un grito de guerra para llevar a las urnas a personas que de otro modo tendrían miedo. Brindamos formas para que las personas, incluso las personas indocumentadas que no pueden votar, se presenten y se involucren. Toda esta campaña fue una forma local realmente hermosa de construir un mayor poder comunitario".

- Rachel Landis,
Good Food Collective

CARACTERÍSTICAS ÚNICAS DE LA POLÍTICA



Fue votado por el público.

En mayo de 2022, la Legislatura de Colorado promulgó la HB 22-1414, pero solo entraría en vigencia si los votantes aprobaran la Propuesta FF en las elecciones de noviembre de 2022. La Propuesta FF permitió que el estado creara deducciones de impuestos sobre la renta para financiar el programa de comidas universales. La Propuesta FF fue aprobada con el 56.75% de los votos y recibió más de 1.3 millones de votos.

Los defensores propusieron previamente financiar el programa a través de fondos generales. Sin embargo, debido a preocupaciones presupuestarias y limitaciones constitucionales en Colorado, el proyecto de ley original finalmente no fue aprobado.

Los defensores decidieron que el mejor enfoque era dejar que los votantes decidieran a través de una votación pública. Los votantes aprobaron una nueva estructura de código fiscal para crear una fuente de ingresos para el programa.



Incorpora un programa de incentivos para la compra de alimentos locales.

La legislación estableció un programa de subvenciones que apoya compra de alimentos escolares, asistencia técnica y educación. Este programa de subvenciones es opcional para las escuelas que participan en el programa de comidas universales (consulte la página 12 para obtener más detalles).



Cambió el código fiscal para pagar el programa

El código fiscal estatal se modificó para financiar completamente el programa universal de comidas mediante la reducción del límite de las deducciones del impuesto estatal sobre la renta para los contribuyentes con un ingreso bruto federal ajustado de \$300,000 o más a \$12,000 para declarantes individuales y \$16,000 para declarantes conjuntos.



Es participativo y requiere comités asesores de estudiantes y padres

Para ser elegible para la subvención local para la compra de alimentos, una escuela debe crear un comité asesor compuesto por estudiantes y padres que reflejen la demografía de la población estudiantil. El comité debe asesorar sobre la selección de alimentos para garantizar que las comidas sean culturalmente relevantes, saludables y atractivas.



Aumenta los salarios del personal de la cafetería.

Según este proyecto de ley, las escuelas que participan en el programa pueden recibir un aumento de salario o un estipendio para quienes preparan y sirven comidas escolares. La cantidad recibida es una cantidad fija de \$3,000 o calculada como 12 centavos multiplicados por la cantidad de comidas elegibles servidas en el año presupuestario anterior.

Para calificar, la autoridad alimentaria debe proporcionar la documentación necesaria al departamento y asignar el 100% de los fondos para aumentar salarios o estipendios. Esta disposición tiene como objetivo mejorar la contratación y retención del personal al tiempo que mejora la calidad de las comidas escolares.



Es opcional.

A diferencia de otros estados con programas de comidas universales, el proyecto de ley de Colorado hace que sea opcional para las escuelas públicas participar en el programa. Para calificar, las escuelas deben:

- Informar al Departamento de Educación que participan en el programa anualmente,
- Participar en el Programa Nacional de Almuerzo Escolar,
- Maximizar la cantidad de reembolso federal que reciben al participar en programas federales como la Disposición de Elegibilidad Comunitaria (CEP) si son elegibles. Maximizar los fondos federales reduce el costo general para el estado del programa de comidas universales.

Al permitir que las escuelas elijan participar en este programa puede permitir un mayor control y libertad local, a algunos defensores les preocupa que las escuelas con poca capacidad o las escuelas en distritos más conservadores no puedan participar. La defensa pública continua puede demostrar los beneficios de la participación para que ningún estudiante pierda el acceso.

“Lo que más me emociona es establecer esos consejos asesores de **padres que pueden servir como una voz directa para los distritos y también actuar como una palanca de responsabilidad...** Mucha gente piensa que esto se trata solo de la calidad de las comidas, y eso es ciertamente clave, **pero esta es una forma de asegurarse de que se escuche a la gente y se satisfagan sus necesidades.** Estoy emocionado de organizar su voz y asegurarme de que esté en la mesa”.

- **Nicholas Marquez,**
Hunger Free Colorado



DE LA GRANJA A LA ESCUELA Y COMIDAS UNIVERSALE

El proyecto de ley Healthy School Meals for All adaptó, amplió y codificó permanentemente el programa local de incentivos para la compra de alimentos existente en Colorado y el Programa de asistencia técnica y educación para la compra de alimentos escolares locales que se introdujeron inicialmente en 2019. El estado detuvo la implementación del programa debido al COVID -19, pero finalmente se puso a prueba en 2021.

Las escuelas elegibles que participan en el Programa Nacional de Almuerzos Escolares podrían solicitar hasta \$0.05 por almuerzo que sirvieron en el año escolar anterior, que se entrega en una suma global a las escuelas para gastar en alimentos locales para ese año escolar actual. El proyecto de ley de Comidas Escolares Saludables para Todos aumentó el monto del incentivo a \$0.25 por almuerzo, mandato de una junta asesora de estudiantes y padres, y aumento de los fondos para capacitación y asistencia técnica, entre otros cambios.

Nuevos Cambios a la iniciativa:



Se hizo **permanente**



Aumento la tasa de 5 a 25 centavos por almuerzo



Mayor **financiación para** **entrenamiento and asistencia técnica**



Junta directiva obligatoria de **estudiantes y padres**



El proyecto de ley de comidas universales de Colorado incluye directamente disposiciones específicas que apoyan la compra basada en valores y alimentos locales.

En el texto de [HB 22-1414](#), la Legislatura de Colorado acordó:

- Ningún niño de Colorado debería pasar hambre, y todos los estudiantes de las escuelas públicas deben beneficiarse del acceso a comidas saludables, **compradas localmente** y recién preparadas durante el día escolar;
- El programa de comidas escolares saludables de Colorado **debe apoyar los sistemas alimentarios de Colorado**, incluidos los agricultores locales y ganaderos;
- El programa de comidas escolares saludables de Colorado **debe apoyar la nutrición de los estudiantes** y proporcionar comidas de calidad para mejorar la salud y el bienestar de los estudiantes de Colorado.

El proyecto de ley de comidas universales de Colorado incluye directamente disposiciones específicas que apoyan las compras basadas en valores y alimentos locales. Esto es importante por varias razones:

- Ayuda a **augmentar el acceso a comidas saludables y nutritivas para todos los estudiantes**, independientemente de su condición socioeconómica. Proporcionar a los niños alimentos integrales ricos en nutrientes en la escuela aumenta su capacidad de aprender.
- Apoya a los **agricultores y productores de alimentos locales** mediante la creación de un mercado confiable para sus productos, lo que puede tener impactos económicos positivos en la comunidad.
- Promueve el consumo de comidas saludables de origen local en las escuelas, lo que a su vez ayuda a **establecer hábitos alimenticios saludables en los niños**. Estos hábitos pueden tener beneficios duraderos para la salud
- El Comité Asesor de Padres y Estudiantes crea un mecanismo en el que las **familias pueden abogar por alimentos culturalmente relevantes** en el menú.

Las escuelas que participan en el programa de comidas universales también son elegibles para otros tres programas establecidos bajo HB 22-1414:

1. Una subvención para la compra de alimentos locales

Al comienzo de cada año presupuestario, el Departamento de Educación distribuirá dinero a las escuelas elegibles. El monto de esta subvención se basará en la cantidad de comidas elegibles que la escuela sirvió el año anterior. Las escuelas deben usar este dinero para comprar productos cultivados, criados o procesados en Colorado, y no pueden gastar más del 25% del dinero en productos procesados. Pueden gastar hasta el 10% del dinero para pagar los costos relacionados con el cumplimiento de este programa. Las autoridades alimentarias escolares (SFA, por sus siglas en inglés) también pueden gastar hasta el 12% de su asignación para apoyar los consejos asesores de estudiantes y padres.

Hay dos opciones para determinar el monto del premio que recibe cada SFA participante: una tarifa fija de \$5,000 o un monto calculado multiplicando 25 centavos por la cantidad de almuerzos servidos por la escuela en el año escolar anterior. La SFA recibe la cantidad que sea mayor.

Por ejemplo, si una SFA participante sirvió 10,000 comidas elegibles en el año escolar anterior, el monto de la concesión calculada sería de \$2,500 (10,000 comidas x \$0.25 por comida). Sin embargo, dado que la cantidad calculada

es menos de \$5,000, la autoridad alimentaria escolar recibirá \$5,000 en su lugar.

Al comienzo de cada año presupuestario, cada escuela debe estimar cuánto dinero gastará en la compra de productos cultivados, criados o procesados en Colorado, qué artículos comprará y de qué proveedores los comprará. Si es poco probable que una escuela gaste el monto total de la subvención, el Departamento de Educación reducirá la subvención en consecuencia.

Cualquier dinero que no se utilice se distribuirá a otras escuelas elegibles con preferencia a las escuelas con porcentajes de estudiantes identificados más altos.

¿Qué ingredientes califican?

Para que los alimentos califiquen para el reembolso, los ingredientes deben ser "productos cultivados, criados o procesados en Colorado". Esto significa que todas las frutas, verduras, granos, carnes y productos lácteos, excepto la leche líquida, deben cultivarse, criarse o producirse en Colorado. Los productos procesados mínimamente o los productos procesados con valor agregado deben cumplir con los estándares para la designación "Colorado Proud" (Orgullosamente Colorado), establecida por el Departamento de Agricultura de Colorado, aunque los productos que no son Colorado Proud pero cumplen con su definición de local también calificarán para el reembolso.

2. Apoyo Profesional en Nutrición Alimentaria

Este proyecto de ley aumenta los salarios o proporciona un estipendio a las personas que trabajan para una autoridad de alimentos escolares y preparan y sirven alimentos para las comidas escolares. Además del dinero que las escuelas ya pueden recibir a través de otros programas en este proyecto de ley, las escuelas pueden recibir una cantidad adicional de dinero que es de \$3,000 o 12 centavos multiplicados por la cantidad de comidas reembolsables servidas en el año presupuestario anterior. La escuela debe usar este dinero adicional únicamente para aumentar los salarios o proporcionar un estipendio para esas personas.

3. Programa de Subsidios Educativos y Asistencia Técnica para la Compra de Alimentos en las Escuelas Locales:

El programa establece un contrato con una organización estatal sin fines de lucro. Luego, esta organización proporciona subvenciones secundarias a las SFA participantes, asociaciones de productores y agregadores. Estas subvenciones se pueden utilizar para diversos fines, como comprar equipos, cubrir los costos de certificación de inocuidad de los alimentos, realizar mejoras en la infraestructura, desarrollar productos mínimamente procesados y de valor agregado, recibir apoyo de mercadeo, realizar actividades educativas y de alcance, y brindar capacitación en la preparación de alimentos.

La Junta Directiva de Padres y Estudiantes

Para ser elegible para la subvención local para la compra de alimentos (mencionada en la página anterior), una escuela debe crear un comité asesor compuesto por estudiantes y padres que reflejen la demografía de la población estudiantil. El comité asesora sobre la selección de alimentos para garantizar que las comidas sean culturalmente relevantes, saludables y atractivas para todas las edades. Una escuela puede usar hasta el 12 % de los fondos de la subvención para apoyar la implementación de este consejo asesor.

“Los estudiantes merecen acceso a Internet, libros y agua. Ya es hora de que pongamos los alimentos saludables en la misma categoría. También sabemos que el dólar público para alimentos puede circular más veces en las economías locales de Colorado. No debería desaparecer en las arcas corporativas. Estamos hablando de un cambio de paradigma radical en nuestro ecosistema alimentario y agrícola. El acceso a alimentos frescos y saludables es un derecho humano básico. Ahora, podemos ver a los agricultores como administradores que ofrecen un servicio público. No somos solo una operación de empresa agrícola... Este proyecto de ley es una solución innovadora que nos ayuda a mitigar el hambre dentro de una economía estadounidense altamente precaria.”

- Roberto Meza, CEO of East Denver Food Hub

LOS MEJORES CONSEJOS DE LOS DEFENSORES EN LA MENSAJEERIA

Investigue los mensajes impactantes

Hunger Free Colorado contrató a un grupo de medios y comunicaciones que realizó encuestas sobre mensajes impactantes y actitudes hacia comidas escolares saludables para todos. Los resultados de dos rondas de encuestas dieron forma a las comunicaciones de la campaña al ayudar a los activistas a evitar mensajes inestables y les proporcionaron datos que demostraron una base de referencia del apoyo público a su política.

Personalice los mensajes para audiencias diversas

Aunque hay varias áreas urbanas densas dentro del estado, casi la mitad de Colorado son tierras de cultivo. Casi la mitad de todos los distritos escolares (48 por ciento) tienen una matrícula de menos de 500 estudiantes. Los defensores en los distritos rurales y más conservadores entendieron que algunos mensajes (como "comidas gratis") pueden no resonar en su audiencia, mientras que otros mensajes (como "apoya a los agricultores locales") resonaron más entre los votantes rurales.

Mantenga la conversación sobre la justicia alimentaria

El mensaje más efectivo en Colorado giraba en torno al hambre. Es posible que las audiencias generales no resuenen con componentes más específicos del proyecto de ley, pero todos acordaron que ningún niño debería pasar hambre cuando intenta aprender en la escuela. Los miembros de la coalición se asociaron con grupos de justicia alimentaria, quienes luego compartieron información y elevaron la Propuesta FF como parte de su organización.

Los defensores también discutieron el "acantilado del hambre" (también conocido como acantilado de alimentos) que resonó con muchos residentes. Si bien muchas familias pueden tener ingresos por encima del umbral federal para almuerzos escolares subsidiados, Colorado es un lugar cada vez menos costeable para vivir. La vivienda, el aumento del costo de los alimentos y otros gastos afectados por la inflación crean condiciones difíciles para que las familias, incluso aquellas con ingresos más altos en papel, lleguen a fin de mes.

LOS MEJORES CONSEJOS DE LOS DEFENSORES EN UNA COALICIÓN

Crear capacidad y apoyar a las miembros de la coalición

La Coalición estaba comprometida con la participación equitativa. Una forma poderosa en que apoyaron esto fue proporcionando fondos para apoyar los esfuerzos de los miembros del comité directivo. La Coalición también organizó capacitaciones para cubrir habilidades y conocimientos esenciales, como resúmenes del proceso legislativo y capacitación sobre cómo realizar campañas electorales. En última instancia, su éxito se vio facilitado por la creación de capacidad y la participación de organizadores pagados dentro de sus propias comunidades.

Asociarse con organizaciones nacionales tiene sus beneficios

La American Heart Association, una organización líder enfocada en la salud del corazón y el cerebro, se unió a la Coalición como miembro del comité directivo. A través de su asociación, aportaron poder y capacidad adicionales para la recaudación de fondos. Tener un aliado respetado y enfocado a nivel nacional fue un verdadero beneficio para la campaña y permitió que la Coalición llegara a más partes interesadas en el sector de la salud.

El acceso al idioma es clave para una coalición equitativa

Más del 20% de la población de Colorado se identifica como Latinx y el 12% de los residentes del estado son hispanohablantes. Para priorizar la equidad y la representación en el desarrollo de la campaña, la Coalición garantizó el acceso al idioma dentro de las reuniones de la coalición y en las comunicaciones externas. Hicieron esto al tener servicios de interpretación disponibles durante las reuniones, al proporcionar comunicaciones externas en varios idiomas y al desarrollar estrategias de alcance alineadas culturalmente.

SOBRE EL ACCESO LINGÜÍSTICO

“Nuestra coalición proporcionó interpretación durante toda la campaña, y la razón principal es el empoderamiento. **Si le piden que asista a una reunión y no habla inglés con fluidez, ¿cómo puede contar su historia** con todos los detalles y la pasión de lo que pasa en su familia cuando manda a sus hijos a la escuela y no tiene comida? Nuestra población Latinx en particular tiene una voz muy fuerte en la educación de sus hijos y en los alimentos que comen. **Necesitamos incluirlos.**”

- **Tomas German-Palacios**, Good Food Collective

La justicia del lenguaje permite mostrar un trato con dignidad y respeto para aquellas personas que su idioma no es el Inglés- **que en la mayoría de los caso es el que domina las reuniones-** pero también es un paso a abrir una brecha para nuestros colaboradores en la comunidad en nuestro trabajo que el lenguaje de su corazón no es Inglés, no es español **cómo podemos seguir ampliando este servicio a más grupos.**

- **Maria Judith Alvarez Quiroz**, Safe and Abundant Nutrition Alliance



LOS MEJORES CONSEJOS DE LOS DEFENSORES EN LA DEFENSA

Esté preparado para el momento

La pandemia expuso las disparidades en el acceso a comidas nutritivas para estudiantes de bajos ingresos. La pandemia de COVID-19 proporcionó datos valiosos que respaldan las comidas universales, y la Coalición aprovechó esta oportunidad para obtener apoyo para el proyecto de ley. Se aprobó justo cuando finalizó la asistencia federal para las comidas escolares en junio de 2022. Después de presenciar los efectos perjudiciales de las comidas escolares pagadas en el otoño de 2022, los residentes votaron para promulgar el proyecto de ley.

Cree una política de carpa grande

Parte de la razón por la que el proyecto de ley de Colorado es tan completo es que se creó de manera iterativa con una amplia participación de las partes interesadas. La Coalición trabajó con partes interesadas en múltiples sectores y escuchó a familias que enfrentan inseguridad alimentaria. Al incorporar las necesidades de tantos residentes, la Coalición pudo crear un proyecto de ley que reflejaba las necesidades de toda la comunidad. Este enfoque de “carpa grande” permite que muchos tipos diferentes de partes interesadas, como agricultores, procesadores, padres, estudiantes, maestros y personal de la cafetería, se entusiasmen con las comidas universales. Si bien esta decisión táctica puede no funcionar en todos los estados, la política obtuvo un mayor apoyo que si este proyecto de ley tuviera un alcance más limitado.

Hay fuerza en una votación pública

La Constitución del Estado de Colorado se destaca por su Declaración de Derechos del Contribuyente, que limita la autoridad tradicional del Gobernador y la Legislatura en la toma de decisiones fiscales y presupuestarias. En consecuencia, los asuntos significativos relacionados con el presupuesto a menudo requieren la aprobación de los votantes a través de iniciativas electorales. Los defensores descubrieron que pueden depender del apoyo público para políticas influyentes alineadas con la visión del público para sus comunidades. Las iniciativas de votación pública podrían ser empleadas por los defensores en futuras iniciativas de políticas.

LECCIONES DE LA IMPLEMENTACIÓN

El proyecto de ley Comidas escolares saludables para todos fue diseñado para ser implementado en dos fases por el Departamento de Educación de Colorado (CDE por sus siglas en inglés):

1. **Año Escolar 2023-24** - Las escuelas serán reembolsadas por las comidas que califiquen
2. **Año Escolar 2024-25** - Se implementarán programas adicionales en el proyecto de ley, como la subvención de incentivos alimentarios locales y el programa de aumento salarial del personal de la cafetería.

El motivo de la segunda fase se basa en la necesidad de tener suficientes fondos recaudados para poder sostener este aspecto del programa. Los defensores también consideran útil este diseño de varias fases, ya que permite que el CDE resuelva los problemas que surgen una vez que comienza la implementación sin verse abrumado por demasiados programas nuevos a la vez.

En los meses posteriores a la aprobación de la Propuesta FF en noviembre de 2022, el CDE publicó reglas más específicas sobre cómo operará el programa según el lenguaje de la iniciativa electoral. En marzo de 2023, esas reglas se enviaron a la Junta Directiva de Educación del estado. El CDE continuará publicando orientación más específica para las escuelas sobre la participación en este programa.



¡LA DEFENSA NO SE DETIENE!

Especialmente en Colorado, los defensores necesitaban continuar los esfuerzos de alcance después de que se promulgó el proyecto de ley de comidas escolares universales. Esto se debe a que el programa era opcional para los distritos. Los defensores continúan haciendo campaña, pero esta vez para asegurar a las escuelas que el programa vale la pena y que los beneficios que se derivan de eliminar el hambre estudiantil superan cualquier percepción negativa.

Si bien los defensores escuchan que la mayoría de los distritos van a participar, todavía hay muchas preguntas y confusión por parte de los distritos. La pregunta principal es si participar en las comidas universales cambiará su financiamiento "en riesgo", que es una métrica utilizada para determinar otros fondos escolares además de la nutrición infantil. Los administradores escolares están nerviosos de que los padres no completen los formularios de ingresos que antes eran necesarios para que sus hijos recibieran comidas gratis o a precio reducido. Sin incentivos adicionales para completar estos formularios, los padres no pueden compartir sus necesidades de ingresos con las escuelas, lo que disminuiría los fondos federales vitales que apoyarían las comidas universales y otros programas escolares. Los defensores van a trabajar con las escuelas para minimizar este problema. Una posible solución es que Colorado participe en el programa piloto de certificación directa de Medicaid del USDA, que permitirá a los estudiantes inscritos en Medicaid calificar automáticamente para recibir comidas gratuitas o a precio reducido.



RECURSOS ADICIONALES

- [Healthy School Meals for All Colorado Kids Coalition website](#)
- [Healthy School Meals for All Frequently Asked Questions Guide](#) actualizado en febrero de 2023 por el Departamento de Educación de Colorado
- [NFSN serie de seminarios web] *Uniting for a Just Local Food System Through Healthy School Meals for All* organizado por NFSN de junio a julio de 2023:
 - *Parte 1: Colorado's Policy Pathway and Overview* ([English](#))
 - *Parte 2: Creating Colorado's Coalition and Organizing for Change* ([English](#)) ([En Español](#))
- [Video & Artículo] [Update: Colorado voters approve free school lunches for all](#). Escrita en noviembre de 2022 por Sonia Gutiérrez de Rocky Mountain PBS
- [Seminario en línea] [Healthy School Meals for All: Policies Passed and How to Start Your Own State Campaign](#). Una discusión alojado por Food Research & Action Center en Noviembre 2022
- [Entrevista] [A Win in Colorado! A Conversation with Hunger Free Colorado on Prop FF Passing](#). Una entrevista alojado por National Farm to School Network en Diciembre 2022
- [Caja de herramientas] [The Spectrum of Community Engagement to Ownership](#) por R. Gonzalez, Facilitating Power
- [Entrevista] [The West Steps: What you need to know about Healthy School Meals for All](#). Una entrevista con Ashley Wheeland de Hunger Free Colorado por el Colorado Children's Campaign
- [Artículo] [An August 2022 overview of SW Colorado's efforts and perspectives around HSMA](#)

Gracias a los siguientes defensores:

- **Rachel Landis** y **Tomas German-Palacios** de The Good Food Collective por compartir sus experiencias vía entrevista. Todas las fotos pertenecen a Good Food Collective.
- **Ashley Wheeland** y **Nicholas Marquez** de Hunger Free Colorado por hablar con NFSN durante una [live coffee chat](#) en Noviembre 2022.
- **Maria Judith Alvarez Quiroz**, Safe and Abundant Nutrition Alliance, por proporcionar una cotización.
- **Roberto Meza**, CEO of East Denver Food Hub, por compartir cómo la política de Colorado impactará pequeños agricultores en [NFSN's blog](#).

Contacto

Karen Spangler,
Directora de Políticas
Karen@farmtoschool.org

Esta publicación fue
escrita y diseñada por
Cassandra Bull,
Pasante de políticas de NFSN